

21世紀社会の持続的発展と次世代の育成を支える私立大学 —国家戦略会議における民間議員の意見を受けて—

平成24年5月9日
日本私立大学団体連合会

本連合会は、このたびの国家戦略会議に提出された民間議員の意見について、そのご努力を多としつつ、わが国が活力ある健全な国家として持続的に発展していくためには、多様で活力ある私立大学の振興が不可欠であるとの観点から、私立大学の実情やその改革の基本について一層の理解をたまわりたく、ここにその意見を表明する。

○日本の高等教育は、最小限の国費負担で担われている特異な状況

わが国では、私立大学が大学生の約4分の3を教育している。これに対し、私立大学への国費投入額は、国立大学の約4分の1という水準にとどまっている。換言すれば、わが国は、他国では類例のない極めて小さな国費負担で高等教育が担われている。

○私学助成は、私立大学の健全な発達と教育研究を支える基盤的経費の性格

国費による私学助成は、こうした公教育を担う私立大学の基盤的経費を支援するために制度化されたものである。この点で競争的資金やプロジェクト経費とは異なる性格を有している。しかもその根拠となる私立学校振興助成法が2分の1補助を目標としているのに対して、現状の補助割合は10分の1に過ぎない。基盤的経費としての性格を明確化した改革が、民主党政権のもとで平成23年度に行われたばかりである。

○建学の理念にもとづく私立大学の多様性が社会の持続可能性を担保

私立の学校は、それぞれの建学理念に基づいて個性のある教育と運営を行っている。このことが、日本の教育、特に高等教育に多様性をもたらすことに大きく寄与している。これは、今日のような変化の激しい多様性の時代に、社会の持続可能性を担保するためになります重要となっている。

○私立大学は地域の人材育成と再生・活性化に多大な貢献

地方の私立大学は、地域社会の人材育成や文化基盤として極めて重要な役割を果たしており、地域の再生と活性化に不可欠な存在である。今回の東日本大震災において、各地域の私立大学が復興の拠点として不可欠な役割を果たしたように、地域の私立大学は教育、研究の範囲を超えて地域に大きく貢献している。

○私立大学の経営においては、大学の自主性尊重が大前提

新たに大学法人となった国立大学とは異なり、私立大学はその設立のときから法人として運営されている。その経営のあり方もまた、教育と同様、個々の私立大学ごとに多様である。これを国の方針などで一定方向に誘導することは、むしろ画一化を進めることになる。大学間の連携・統合等を含めて私立大学の自主性を尊重すべきである。

○私立大学改革に関する自覚と責任

大学に対する各方面からの様々な期待や要望を真摯に受け止め、私ども私立大学としても、特色ある教育研究、人材育成、経営の強化充実、透明性向上のための情報公表の促進、国公私の枠組みを超えた連携等の自律的な改革に、自覚と責任を持って全力で取り組む所存である。

教育は国家の礎であり、私立大学の充実・発展による高等教育の振興こそ、わが国の再生と次代を拓く原動力であることについては、政府におかれても大学関係者にあっても共通理解を得られることであると確信している。わが国が活力ある健全な国家として持続的に発展していくために必要な、多様で活力に溢れる人材の育成のため、社会の様々な関係者と手を携え、協働して取り組むことが重要であると認識している。政府にはこうした私立大学の自律的な改革を支援する政策を望みたい。